

Declaraciones en exclusiva del director general de Sanidad:

«ESTAMOS DE ACUERDO EN QUE EL NUMERO DE CAMAS EN ESPAÑA ES ABSOLUTAMENTE INSUFICIENTE» (SEÑOR BRAVO MORATE)

CONTAMINACION: «El problema es realmente preocupante»

Dado que el problema sanitario es uno de los más importantes del país y que presenta numerosos e importantes aspectos como la medicina asistencial, la preventiva, la formación de personal especializado, la cuestión hospitalaria, etc., hemos querido entrevistar al actual director general de Sanidad, don Federico Bravo Morate, persona estrechamente ligada a nuestra ciudad por haber cursado aquí sus estudios de medicina y haber desempeñado durante varios años el cargo de jefe provincial de Sanidad. Extraordinariamente explícito y cordial, el señor Bravo Morate nos ha hecho unas importantes declaraciones:

—Señor director general ¿Qué alcance y gravedad tiene el problema hospitalario en España ya que, según un informe de la O.M.S., es el país con menor número de camas?

—Sobre este problema no se tienen unas ideas demasiado claras, porque una cosa es que la Organización Mundial de la Salud maneje unas cifras de carácter orientativo y otra es que se acepten como artículo de fe. Se está hablando de diez camas por cada mil habitantes y tal cifra se ha dado como estándar de unos niveles adecuados y en determinados países. Pero España tiene, como es lógico, regiones distintas y una demografía muy diferente de un lugar a otro. Por ejemplo, el número de camas en Barcelona no puede ser igual que en otra provincia del país. Últimamente hemos llegado a unos cálculos que vienen a ser en algunas zonas de seis camas y media por cada mil habitantes, como suficiente para cubrir las atenciones. Lo que hace falta por encima de todo es que las camas sean productivas y adecuadas que actualmente existen. Para ello hace falta material especializado y personal formado que no existe. Nos encontramos con que la estructura hospitalaria se ha acelerado en algunos sectores y otras estructuras sanitarias están en regresión. En un país hay tres aspectos fundamentales de carácter sanitario: el que afecta a los servicios públicos de sanidad; el de carácter propiamente asistencial; y el de formación de personal. Esto abarca tres entidades administrativas completamente distintas y lo que hace falta que se pongan de acuerdo para cubrirlos. Estamos de acuerdo en que el número de camas en España es absolutamente insuficiente, pero también es cierto que es importantísimo mejorar las que ya existen. Construir un hospital es sencillo, lo que no lo es tanto es que funcione a un nivel y categoría adecuados y que se sostenga.

Función preventiva

—La Dirección General de Sanidad ¿se preocupa más de prevenir o de curar?

—Una de las funciones primordiales de esta Dirección General es la de prevenir las enfermedades y en este aspecto se ha hecho una reestructuración importante. Ahora hay una sola Subdirección General para Medicina Preventiva y Sanidad Ambiental y espero que, en la futura planificación, la medicina preventiva ocupe un puesto primordial. No se puede separar la medicina preventiva de la asistencial, ya que es el conjunto de ambas lo que presupone una buena prestación de servicios.

—¿Se controla suficientemente las campañas de vacunación?

—Las campañas de vacunación ya están establecidas sistemáticamente. Pero no conviene en absoluto que un país desarrollado sanitariamente tenga la preocupación de tener una campaña de vacunación organizada para que la gente se vacune. Los padres de un niño recién nacido tienen que tener la suficiente educación sanitaria para que su hijo se vacune sin esperar a la vacunación masiva a través de un servicio público. Sin embargo, no se pueden suprimir las campañas de vacunación porque hay sectores de población donde hay que llegar a ella mediante la campaña.

—¿Qué medidas preventivas y de seguridad existen respecto a la epidemia de cólera que en mayor o menor grado llega cada verano a nuestro país?

—En relación al cólera, está claro que hoy España tiene un nivel de saneamiento que permite ver el futuro con cierto optimismo. De todos es conocido el importante brote que se produjo el pasado año en Portugal y que nos afectó en pequeñas salpicaduras, como ocurrió en Alemania, Francia e Inglaterra. Pero nosotros éramos los que teníamos la frontera al lado. Sin embargo, gracias a las medidas de saneamiento y sobre todo a la cloración intensiva del agua de abastecimiento, se pudo evitar una invasión masiva. Así es que todo lo que puede hacerse es continuar en esa línea. El problema del cólera no es problema de vacunación, sino de higiene individual; y hay que insistir en esta higiene con cierta machaconería. Si un país no tiene higiene es mucho más fácil que entren enfermedades de este tipo. Y que por supuesto el agua tenga unas adecuadas garantías. No se puede evitar que el cólera entre en nuestro país como en

todos los del mundo, pero si hay que conseguir evitar su expansión y que se plantee un problema de tipo epidémico.

—El brote de meningitis meningocócica de Sabadell y algunos otros puntos de España está ya completamente abortado?

—Efectivamente, pero no cabe casi hablar de brote. La meningitis meningocócica es una enfermedad que preocupa a todos los países del mundo desde hace algunos años, y la misma tiene una onda cíclica. Cada cuatro o cinco años parece que adquiere potencia. La situación aquí es similar a la de otros países europeos. La enfermedad tiene unos momentos determinantes que son, por ejemplo, el invierno y comienzos de la primavera; luego ya empieza a descender hasta la nueva fase del siguiente invierno. La perspectiva aquí en este momento es tranquilizadora totalmente, lo que no quiere decir que no hayan pequeños brotes y casos aislados, pero también hay mejor información sanitaria y la gente se entera de que hay meningitis. Vacunación para esta enfermedad no hay, pero sí medidas profilácticas para evitarlo. Hoy el tratamiento es eficaz y si se llega al diagnóstico rápido se cura con cierta facilidad.

Peligro de la automedicación

—¿No existe ningún medio para que el público no se automedique e impida así el peligro que ello entraña?

—Evidentemente, el problema de la automedicación en España es realmente grave. Y al mismo tiempo que abusiva es antieconómica por completo y manifiesta un bajo nivel cultural de una población en ese sentido. El único que puede prescribir medicamentos y así está ordenado, es el médico y se tiene que prodigar más la receta médica como requisito para la entrega de un medicamento en la farmacia. Ya estamos sobre este asunto. Por otra parte, repito, este es otro problema de educación sanitaria.

—¿Cómo controla la Dirección General de Sanidad la adulteración de los alimentos?

—Nuestra preocupación se centra en el punto de vista de higiene alimentaria y lo controlamos a través de los propios servicios de inspección provinciales y centrales que, a su vez, tienen dos tipos de actividad: la intervención de farmacia por una parte, en todos los alimentos de origen no animal, y la inspección de veterinaria para todos los alimentos de origen animal. Y el mismo tiempo tiene servicios de epidemiología que son los que hacen el control analítico y epidemiológico de los alimentos. Desde un punto de vista sanitario nos preocupan dos aspectos: uno el higiénico en relación con la transmisión de enfermedades y otro la calidad sanitaria del alimento en relación con que el producto sea adecuado para que el estado nutricional del individuo sea correcto. Como es sabido, la Dirección General de Sanidad ha logrado llevar a cabo el desarrollo del Código Alimentario y en ello se está trabajando. Precisamente el director general de Sanidad es el vicepresidente de la Comisión Interministerial, presidida por el subsecretario de la Presidencia del Gobierno.

Contaminación

—Hablemos ahora de contaminación. ¿En qué estado se halla en estos momentos nuestro país?

—Este es también un aspecto en el que no sólo intervenimos nosotros, sino otros organismos centrales al margen del Gobierno. Nosotros llamamos contaminación, desde el ruido, que a mi entender es importante, porque afecta al psiquismo de la persona, a su higiene mental y a la integridad física y en el que no se insiste lo suficiente; a la contaminación del aire; y la hídrica o del agua. La segunda obedece a determinadas zonas fabriles en los grandes núcleos de población. Concretamente en el país hay puntos negros en Bilbao, Madrid, Barcelona, Oviedo, etc. (Concretamente Barcelona supone un problema aparentemente inferior al de Madrid). Es debido a tres causas fundamentales: las industrias fabriles que no tienen unos dispositivos adecuados de control y corrección, el de las calefacciones, sobre todo de carbón y el del tráfico rodado. Precisamente Barcelona tiene la suerte de que la temperatura no obliga a un exceso de consumo de calefacción y que se ha extendido mucho la de gas.

Incluso la contaminación de vehículos es también inferior a otras provincias. Así y todo, el problema es realmente preocupante. Hoy se podría corregir completamente el problema de la contaminación como se ha hecho en Londres, lo que ocurre es que el sistema es enormemente caro. La contaminación hídrica o del agua, entraña dos problemas: el del agua de bebida, como son la de ríos y lagos, etc., y el de las costas o agua marítima. En Barcelona, se dan los dos problemas. Concretamente la cuenca del Llobregat tiene muchos puntos negros y donde la evacuación de residuos industriales es tan grave que contamina muchísimo el agua. En España hay zonas tan eminentemente industriales que no deberían considerarse como turísticas. En cuanto a la contaminación de los ríos, la más importante es la química, porque la biológica, que es la que produce las enfermedades infecciosas hoy se logra corregir fácilmente a través del sistema de cloración y control que hay en todo el país. Pero ahora estamos estudiando de lleno la química para ver hasta qué punto esos residuos de tipo industrial en el agua pueden afectar al hombre.

Reforma sanitaria

—¿Cuál es el nivel de sanidad en este momento en el país?

—Óptimo, teniendo en cuenta que desde un punto de vista sanitario no hay problemas de mayor alcance, aunque problemas de estructura sanitaria, no cabe duda de que los hay.

—¿Qué puede decirnos de la tan anunciada reforma sanitaria?

—En España como en otros países, respecto a la organización sanitaria, hay problemas de tres tipos: el asistencial, el de servicios públicos de sanidad y el de formación de personal. Y no se puede desarrollar demasiado un aspecto y no considerar los otros ni podemos olvidar tampoco la infraestructura de servicios en el país. Ello ha dado lugar a un desfase, de tal forma que hay zonas rurales que no están atendidas, zonas urbanas que tampoco están atendidas en otros aspectos, como los servicios médicos de urgencias, etc. Se ha desarrollado más la medicina hospitalaria, de gran hospital y se ha olvidado bastante la primaria, o primera asistencia del enfermo. Todo esto unido a otros problemas nos ha hecho ver la necesidad de llegar a una posible reforma de estructuras sanitarias. Se informó al Gobierno en este sentido y éste tomó la decisión de que se constituyese una Comisión Interministerial para estudiar nuestra situación sanitaria y llegar a soluciones inmediatas y futuras, teniendo en cuenta que el primer protagonista en esta reforma es el ciudadano español.

—¿Sería conveniente la creación de un Ministerio de Sanidad?

—Yo he dicho reiteradamente que el problema de estructura no es un problema de ministerio, sino de coordinación e integración de servicios. Hay países donde existe Ministerio de Sanidad y las cosas no funcionan tan bien como en España y sin embargo en otros países, funcionan mejor. Yo entiendo que si hay que crear un Ministerio, ha de ser en el momento que políticamente se juzgue más oportuno. El problema de la salud afecta individualmente a todos los españoles y colectivamente al Gobierno. La salud no es un ideal, sino un estado físico de derecho, y todos los ciudadanos independientemente de su cobertura económica, tienen derecho a que su salud sea conservada y el Gobierno el llamado a proporcionar los medios adecuados para que esta conservación colectiva de la salud se realice.

Mary MERIDA

MARBELLA CONVoca LA III BIENAL INTERNACIONAL DE ARTE

250.000 pesetas, primer premio
Málaga, 29. (De nuestro corresponsal, Guillermo JIMÉNEZ). — El Ayuntamiento de Marbella ha convocado la tercera edición de la Bienal Internacional de Arte, abierta indistintamente a pintores y escultores españoles y extranjeros con un máximo de dos obras por autor. El tema, contrariamente a lo que ocurrió en la primera edición, será libre, por lo que los artistas podrán dar rienda suelta a su imaginación. Tanto en las pinturas como en las esculturas los autores podrán firmarlas. La exposición con las obras seleccionadas se celebrará en Marbella del 15 de octubre al 15 de noviembre, y los premios, que pueden recaer indistintamente sobre pintura o escultura, son el de la Bienal, con una dotación de 250.000 pesetas, y otro de 150.000 pesetas de la Dirección General del Patrimonio Artístico y Cultural.

ENSEÑANZA

POCA ACTIVIDAD ACADEMICA EN LA COMPLUTENSE DE MADRID

Madrid, 29. — A partir de la media mañana de hoy, y a raíz de los paros de los profesores no numerarios y de las asambleas conjuntas entre éstos y sus alumnos, la actividad académica ha sido muy escasa en la Universidad Complutense de Madrid. Realizaron paros los P.N.N. de las Facultades de Políticas, Económicas y Filosofía y Letras (sección Psicológica). Asimismo, en estas Facultades y en la mayoría de las restantes se han celebrado reuniones conjuntas. En Ciencias, no obstante, el paro ha sido menor que en días anteriores. La fuerza pública retiró banderas rojas y carteles subversivos en las Facultades de Derecho, Físicas y Políticas, así como carteles de distintas dimensiones y contenido en el resto de las Facultades.

FUERZAS DE LA BRIGADA SOCIAL DE POLICIA DE JEREZ DE LA FRONTERA HAN DETENIDO A 12 PERSONAS en la provincia de Cádiz, algunas de las cuales han pasado ya a disposición del Juzgado de Instrucción Número dos de Jerez. Entre los detenidos figuran don Rafael Blanco Priego y don Ricardo Sosa Castaño, perteneciente al Colegio gaditano de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias, representante de los profesores no numerarios del primero y de los profesores agregados del segundo. En relación con la detención de ambos colegiados, dicho Colegio oficial ha facilitado una nota en la que manifiesta su protesta por la detención del representante legal de los profesores no numerarios del Colegio, don Rafael Blanco Priego, así como por la del secretario de la Asociación Provincial de Profesores Agregados, don Ricardo Sosa Castaño. El Colegio agrega que ambos detenidos «se han distinguido en la defensa de nuestros intereses legales», por lo que manifiestan su «preocupación ante el en-

torpecimiento de su labor en pro de las reivindicaciones de los enseñantes». Asimismo el Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias de Cádiz pide que «se den garantías suficientes para que estos acontecimientos no afecten de ningún modo a su futura actividad profesional».

LA JUNTA DE FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS DE SEVILLA protesta en una nota pública por el comportamiento de la policía en el recinto de la Universidad y pide a las autoridades académicas superiores que defiendan con firmeza los legítimos derechos universitarios de las personas que componen la Facultad, a la vez que expresa el deseo de que sean puestos en libertad lo antes posible los estudiantes que aún estén detenidos.

TRECE DELEGADOS DE FACULTADES DE MEDICINA de otras tantas Universidades estatales y privadas se han reunido hoy con varias autoridades ministeriales de Educación y Ciencia. A esta reunión seguirán otras de diversas Facultades.

CON 50.000 PESETAS HA SIDO MULTADA por el gobernador civil de Valladolid una consejera de quinto curso de Derecho. Al parecer por supuesta participación en una reunión de Universidades.

UNOS MIL ALUMNOS DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA se han reunido en asamblea de Distrito con varios procedentes de la de Valladolid. Estos explicaron los serios trastornos que ha provocado el cierre de cuatro Facultades con 8.000 estudiantes. Los alumnos de Zaragoza acordaron pedir la inmediata e incondicional apertura de la Universidad vallisoletana. (Resumen de agencias.)

CAMBIA DE SIGNO EL MERCADO DE CARNE: CRECE LA OFERTA, PERO NO LA DEMANDA

La población consume menos bienes de primera necesidad

Madrid, 29. — El mercado español de carnes ha cambiado de signo, pasando de una situación en la que la oferta no podía aten-

der a la demanda, a otra en que la demanda se ha estacionado y reducido. Según un informe del Banco Central, la producción de carne en canal durante 1974 fue de 2.026 millones de toneladas, con un incremento del 35,7 por ciento sobre el año anterior, aumento que ha generado una descapitalización de la ganadería española porque se debe al sacrificio de animales de vientre y reproductores más que al aumento del censo. El mayor crecimiento en la producción de carne se debe al ganado porcino, con el 28,9 por ciento, seguido de las aves y conejos, con un crecimiento del 42 y 43,6 por ciento. La carne bovina aumentó en un 18,5 por ciento, pasando de 371.200 toneladas en 1973 a 440.000 en 1974.

PAMPLONA: REGRESO DE CUATRO SACERDOTES NAVARROS

Tras cumplir penas en la cárcel de Carabanchel por impago de multas

Pamplona, 29. — Han regresado a Pamplona los cuatro sacerdotes navarros que cumplieron tres meses de privación de libertad en la cárcel de Carabanchel, por impago de sendas multas gubernativas.

El gobernador civil de Navarra impuso sanciones económicas por valor de medio millón de pesetas a cada uno de los sacerdotes don Alejandro Aguirre, don Miguel María Andueza y don José María Jiménez, y por valor de 600.000 a don Bernardo Maisterra.

Se ha sabido ahora que la autoridad solicitó al arzobispo de Pamplona autorización para el procesamiento de los sacerdotes, pero que dicha petición fue denegada. Tanto la multa como la autorización para su procesamiento se deben a conceptos vertidos en las homilias pronunciadas el día 19 de enero del presente año.

Los cuatro sacerdotes se han reintegrado a sus respectivas parroquias, y uno de ellos al convento de Capuchinos de Extramuros, cuya comunidad pertenece. — Cifra.

ACERCA DE LOS PROBLEMAS DEL CABELLO

Los Institutos Internacionales Capilares «Saint Antoine de Paris», dedicados exclusivamente a la higiene y conservación del cabello por medio de tratamiento en alto avance técnico y científico de la cosmología moderna, pone a su alcance después de un detenido examen en nuestros locales efectuado por un especialista y confidente, el tratamiento adecuado a su caso particular con el fin de evitar la caída, mejorar el conocimiento de su cabello y volver a poner el cuero cabelludo a su estado normal de reproducción de cabellos sanos y vigorosos. Resultados de largo alcance hasta definitivos llevando a cabo luego los cuidados usuales, posteriores al tratamiento. El Instituto de su ciudad está a su disposición para dicho examen. Sin esperar días más graves, tome nota-cita por teléfono o presentarse en el Instituto dentro del horario siguiente: Laborables, sin interrupción, de 11 a 20 horas, y sábados, de 10 a 14 horas.

A pesar de que su problema le pueda parecer ligero, seborreas, grasas, sequedad, caspa, picores, etc., no pierda la oportunidad de informarse sobre la solución de su caso.

Boxes y tocadores separados para señoras y caballeros. Las personas no residentes en la ciudad, serán atendidas y en caso preciso un tratamiento a domicilio les será elaborado en nuestros laboratorios. (Bajo control técnico y facultativo, producto registrado en Sanidad.)

INSTITUTO CAPILAR SAINT ANTOINE DE PARIS
Barcelona: Ronda San Pedro, 8, 3.ª planta. Teléfono 317-63-47

Madrid: Avda. José Antonio, 7. Teléfono núm. 241-44-00 — Ventura Rodríguez, 4. Teléfono 241-36-53 — Alcalá, 104. T. 276-20-38
Sevilla: Imagen, 12. Tel. 22-92-96
Zaragoza: San Miguel, 2. Tel. 21-28-38
La Coruña: San Andrés, 139. Tel. 22-24-85

¿Por qué mi mujer tiene unos PIES cuidados y sanos?



Cada día un corto masaje con la Crema Saltratos antiséptica alivia y tonifica sus pies doloridos y magullados. Gracias a su acción desinfectante y penetrante, la Crema Saltratos limpia los poros en profundidad, previene la irritación y la comezón entre los dedos, aumenta la flexibilidad y la resistencia de sus pies. La CREMA SALTRATOS no mancha y no engrasa.

¿Conoce usted los beneficios de un baño de pies, oxigenado y tonificante, con SALES SALTRATOS Rodell? Haga la prueba antes de aplicarse la Crema Saltratos antiséptica. En todas las farmacias.